

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Martes 21 de Octubre de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 234

Asuntos del día

El discurso del jefe del partido conservador ha sido bien recibido por todo el mundo. No es poco el desinterés del señor Silvela en no reclamar con apremios el ejercicio del poder. Y esto, que coincide con lo que solía hacer y decir el Sr. Cánovas del Castillo, jamás tocado de las codicias vulgares, ha sido bien recibido por todo el mundo.

No sólo se conquista el mando; se merece también. El Sr. Silvela parece aspirar á merecerlo más que á conquistarlo. Su política en los dos últimos años rompe con la rutina felizmente y prefiere aparecer y presentarse como mejor que sus adversarios, á colaborar en el descrédito de ellos mismos y de su programa.

La doctrina constitucional del señor Silvela en la definición del régimen y de los gobiernos de partido es incontestable. Su programa, bien conocido, no necesitaba nuevas definiciones: proseguir y completar la obra económica de su agrupación; solicitar del ministerio que reconozca y afirme la necesidad de robustecer los resortes de gobierno; reclamar y exigir criterio definido en las cuestiones religiosas y de orden público, y, por lo menos solicitar una orientación en la reforma municipal. Si no habló de estos asuntos detalladamente en el discurso con toda claridad, aludió á lo dicho sobre los mismos problemas en ocasiones recientes, y del programa fué con esto muy bastante lo dicho en la última reunión.

De todos modos, la única minoría congregada antes de comenzar las tareas legislativas ha sido la conservadora, que será reforzada, según todos los augurios mejor inspirados, por la minoría gamacista.

Las otras fuerzas parlamentarias no se han reunido, ó porque todo lo es en ellas el jefe y director del grupo, ó porque quizá, como en la republicana, no todos tengan el mismo pensamiento para las horas presentes y los días futuros.

Debates legislativos los habrá desde el momento que los conservadores van á ellos. Discusión de reformas también y oposición de proyectos á proyectos. Y de la contienda política general se encargará en primer término el Sr. Romero Robledo, que la anunciará al Sr. Sagasta en la primera sesión y la planteará sin duda en la siguiente.

Con menos pintorescos anuncios se reanuda este año la obra de las Cortes, que en anteriores legislaturas. La continencia de las oposiciones, sin embargo, no es buen síntoma para la política ministerial. Aunque resulte de buen gusto que no esgriman los adversarios el arma de los recelos y de las rivalidades que latan en el fusionismo, no es circunstancia esta misma que no deban prevenir los gobernantes, y por la calidad y extensión del programa, por la vehemencia que han de poner en la oposición algunas fracciones de la Cámara, y por la misma opinión que el partido conservador va ganando con su política seria y bien definida, puede ser de mayor dificultad y empeño la obra del gobierno y de mayor cuidado el dirigir y mover á la mayoría en favor del ministerio.

EL NOGUERA-PALLARESÁ, el Canfranc y el Val de Zafán

Después de 20 años transcurridos desde que se inauguraron las obras de las líneas Canfranc y Val de Zafán, el Gobierno de Sagasta ha resucitado el asunto de la terminación de la primera y la construcción del Noguera-Pallaresa.

Del ferrocarril de Val de Zafán á Tortosa ó la Rápita, inaugurado por don Alfonso XII al día siguiente de haber inaugurado el de Canfranc, nada dice el señor Moret á pesar de que estas Cortes han votado una nueva proposición de Ley, sancionada y publicada en la *Gaceta* hace algunos meses.

Lean los habitantes de Alcañiz y del Bajo Aragón el siguiente telegrama del representante de Zaragoza en el Congreso, dirigido al gobernador civil señor Moncada, que reproducimos á la letra:

«Ministro Gobernación á gobernador civil.

El Consejo ocupóse ayer con motivo de una invitación del gobierno francés de la ultimación de los ferrocarriles del Pirineo Central.

Gobierno sostiene su antigua actitud de exigir la construcción paralela de entrambas de modo que no se haga el Noguera-Pallaresa sin que quede ultimado el de Canfranc.

Mi impresión es que ahora podrá conseguirse la conclusión de esa línea tan importante para la región aragonesa, por la cual tiene el go-

bierno tan grande interés y el representante de Zaragoza deberes que desea tener la satisfacción de poder cumplir.»

El colega del cual copiamos este telegrama pone comentarios al mismo y se alegra muy justamente ante una noticia tan halagüeña; nosotros también nos alegramos por tratarse de Aragón; pero nos cae el alma á los pies al ver el abandono con que se mira este rincón de la Tierra bajo aragonesa, no resolviendo la dirección general de Obras públicas el asunto de nuestro ferrocarril cuyo expediente parece haber quedado relegado al más completo olvido.

¿Qué hace el ministro de Agricultura señor Suárez Inclán? ¿No sabe que es tan importante la línea férrea de Val de Zafán como pueden serlo las de Canfranc y Noguera-Pallaresa?

¿Qué hacen los diputados de oposición señores Marqués de Lema, Andrade y Castel González, que permiten que el ministro y la Dirección dejen eternizar el proyecto de ley de Val de Zafán en vez de activar el señalamiento de la subasta?

Nada hemos de decir al señor Comas, diputado por Alcañiz, porque tenemos entendido que está hecho un *canalejista* entusiasta, y naturalmente, el señor Moret, muy *enragé*, no estará dispuesto á darle gusto como cuando vivía su ilustre padre.

Sea de esto lo que quiera, cansado el país de tanta dilación y del misterio con que parece envuelto el negocio en la Dirección general, *El Eco del Guadalupe* reanuda su campaña. Al Gobierno y al ministro de Agricultura se dirige pidiendo estricta justicia y que no continúe siendo la preterida la región bajo aragonesa en el reparto de las mejoras materiales.

Una vez más también, si no es atendida la comarca por el poder público en el plazo más breve posible, habremos de llamar la atención (con los representantes del país) á todos los organismos locales y regionales hasta conseguir completo éxito.

Por hoy no hacemos otra cosa que dar la voz de alerta! Estamos en la brecha.

Confiamos además que los colegas regionales secundarán nuestra campaña.

(De *El Eco del Guadalupe*.)

OTOÑO

Las frescas brisas precursoras del otoño agitan ya los caducos follajes. Esta es la última caricia que les prodiga el pérfido Eolo antes de arrancarlos.

Pronto rodarán las marchitas hojarascas en torno de los troncos solitarios y escuetos en vertiginosos remolinos, hasta que ajadas, secas y maltrechas sean reducidas por las lluvias al seno común de la *Madre Vesta*.

Presintiendo por instinto la caída de la hoja, la ausencia de las flores y de los frutos y la retirada de los insectos, las aves abandonan sus nidos y tornan á los países cálidos en busca de nuevos elementos de vida.

Apodérase de la naturaleza toda cierta languidez y melancolía, que constituye el principal carácter de la penúltima estación del año, no exenta de atractivo interés é indecible encanto.

Horacio, Schiller, Shakespeare y otros poetas célebres han dedicado al otoño inspiradas estrofas, modeladas del más delicado sentimiento.

Hermosa estación en que las puestas de sol despliegan toda su magnificencia en inmensos y dorados celajes, presentando los cambiantes del rojo incandescente al violáceo pálido en indescritible armonía, como las irisaciones del nácar.

Los bosques, los jardines y los verjeles alcanzan su mayor frondosidad, estando á los paisajes la *calida* tonalidad de su obscuro ramaje.

Los frutos llegan á la plenitud de su madurez y desarrollo.

El labriego redobla su actividad halagado por la abundancia de los frutos; instado por las faenas de recolección, acarreo, almacenaje y exportación ó conserva; favorecido por un ambiente y una temperatura que le invitan al trabajo con la baja presión y suave frescura.

Las frecuentes lluvias preparan la tierra que ha de recibir la semilla y con ella nuevos cuidados, base de todas las esperanzas, anhelos y preocupaciones del paciente labrador.

El huracán sustituye á las suaves brisas de la playa y obliga á retirarse á los veraneantes y estos á su vez son sustituidos por los pescadores que en alegre algazara se disponen á la lucha por la vida contra las inclemencias del oleaje.

Mientras el resto de la naturaleza

se abandona al frío en el letargo, comienza para el hombre la época de mayor actividad; su cuerpo siente la necesidad de producir calor por medio del movimiento.

El pescador, el labriego, el industrial, el catedrático... todos se disponen á reanudar sus tareas; hasta los que ordinariamente nada hacen y para nada sirven se disponen instintivamente á ejercitar de algún modo su actividad vital.

Las ciudades del interior sienten la avalancha de los que regresan, cuya ausencia apenas fué notada, por el movimiento creciente que se nota en las calles de moda.

R. ROS RÁFALES.

Crónica

Val de Zafán

En primera plana reproducimos de nuestro estimado colega *El Eco del Guadalupe* de Alcañiz, un interesante artículo sobre el ferrocarril de Val de Zafán.

En el ministerio de Obras públicas no hay quien se acuerde de éste y así pasan meses y meses atascado el expediente en la liquidación de los créditos contra la antigua compañía de Zaragoza al Mediterráneo y sin ninguna probabilidad de próxima subasta, lo cual no será óbice para que el *Diario* nos cuente que adelanta con gran rapidez gracias al celo y energías de nuestros cuneros.

¿Qué se hace el dinero?

No se le oculta á nuestro monterilla el mal efecto que ha de hacer que él se cobre del Ayuntamiento, lo que según sus cuentas acredita, mientras otros proveedores más antiguos y numerosos empleados, se mueren de hambre.

Por esto se calla el destino dado á los fondos que trajo de la Cava y que consiguió arrancar de aquellos contribuyentes un concejal á fuerza de apretarles el tornillo. Pero nosotros que no tenemos porque callar, antes bien tenemos el deber de decir al país las hazañas de nuestro aprovechado accidental, vamos á publicarlo.

Séase, pues, que se destinaron los productos de dicha recaudación á pagar dos libramientos de impresos, su importe unas 900 pesetas, confeccionados en el establecimiento del quinto que hace de primero, sin que por esto quede saldada su cuenta, ya que sigue acreditando unas 3.000 pesetas de más impresos, más papel y más objetos de escritorio, lo que á nadie debe sorprender, porque los proveedores de estos artículos acostumbran á ser muy listos, voraces é insaciables y lloriqueando y vendiendo amistad se la pegan al más pintado.

Lo que no comprendemos es que el mismísimo D. Manuel Domingo y Manuel, contribuya á hacer pública su desastrosa gestión municipal.

Ayer, por ejemplo, nos dijo que

se ha completado el pago del crédito á Pitart el contratista de la alcantarilla de la calle de San Roque, resultando que se ha necesitado un año para pagar su insignificante coste, pues la mitad corrió á cargo de los vecinos; mientras la alcantarilla de Remolinos que costó diez veces más se pagó al contado y todo su importe por la Corporación municipal.

A los bomberos se les han satisfecho 50 pesetas. ¿Que mejor prueba de que la caja del Ayuntamiento rebosa por todos lados?

Y á los empleados se les paga Julio con ingresos de Octubre lo cual confirma que nadamos en la abundancia.

Y puesto que el *Diario* tiene la pretensión de hacernos creer que no vivimos en la más tremenda bancarrota, díganos: ¿en que se han invertido las 50 mil pesetas cobradas de la época conservadora?

¿En que las mil y pico sobrantes de los bailes populares de las fiestas de la Cinta, de cuyo extravío es también *El Ebro* moralmente responsable?

Diputación provincial

Aquí que no peço.

No es posible dejar en descubierto á la Hacienda porque tiene malas bromas.

Ni aumentar lo que se adeuda á los empleados porque desertan y de puerta en puerta pregonan el desbarajuste que impera en la Casa grande, debido á la ineptitud del monterilla.

Ni encontrar proveedores que fien una peseta más.

En situación tan apurada se ha adoptado por sistema no pagar á la Diputación provincial, con lo cual los efectos de la bancarrota no son tan visibles; y por esto, D. Manuel Domingo y Manuel, después de haber aumentado por este solo concepto el déficit en más de 30 mil pesetas, no ha ingresado los meses de Agosto, Septiembre y Octubre.

Ese es el hombre que hace poco más de año y medio insultaba y calumniaba á los conservadores porque no pagaban las trampas que él y los suyos habían dejado en la anterior etapa liberal. Ese es la eminencia política y financiera que llama necios, caducos, desequilibrados, embusteros, hambrientos y demás calificativos soeces de su especial diccionario á nuestros amigos.

Ahí lo teneis, y como siempre su entrada en la Casa grande coincide con la más escandalosa bancarrota.

La Sucursal del Banco

Es preciso rendirse á la evidencia. Y puesto que al cunero señor Gascón se le debe el levantamiento del estado de guerra en Cataluña, ¿cómo negarle la sucursal del Banco?

La Junta de este establecimiento se rindió á su elocuencia y no nos concedieron dos porque no se le ocurrió pedirlos.

A don Vicente López Puigcerver

le ofrecieron otra para Roquetas, reservándose contestar el punto en que ha de situarse, que según noticias será en sitio inmediato á la carretera hidráulica.

Y dice el *Diario*:

«Es probable, no seguro, que venga á inaugurar la sucursal del Banco de España en Tortosa el Gobernador general de tan acreditado establecimiento, don Andrés Mellado, ilustrado publicista. Si esto sucede, le acompañarán en su viaje, los celosos diputados á Cortes señores Gascón y Puigcerver.»

¡Cielos santos! ¡Otro banquete de excelentísimos é ilustrísimos! ¡Y con la particularidad de darse en honor de un ex-ministro de la Corona!

Al anterior se le atribuyó el coste de 4.000 pesetas haciendo tragar al público esta píldora sin dorar. A este habrán de asignarse lo menos 10 mil y el que no lo crea que patalee.

Es claro, que, en cambio oiremos la elocuente voz de ambos cuneros, de ese par de oradores correctos y fecundos que nos relataran sus trabajos en pró de las travesías, Val de Zafán, canal y carretera de García. ¡Será ocasión de oírles!

Al leer los empleados y proveedores la noticia de un nuevo banquete escribieron á Succi pidiéndole la receta para vivir sin comer.

Se oculta la noticia á los albergados en la Beneficencia y Hospital, en la previsión que dado su estado de debilidad no se mueran del susto.

Disparatando

Al *Diario* le dá ahora por ridiculizar al marqués de Marianao y al objeto le dedica el siguiente bombo:

«De tal manera se interesa el señor Marqués de Mariano por el sostenimiento de la Metropolitana de Tarragona, que además de las gestiones que ha practicado, tiene encargado á un distinguido diputado y amigo nuestro, residente en Madrid, le avise en cuanto haya de tratarse este, para Tarragona importantísimo asunto, pues es el ánimo del señor Marqués, trasladarse inmediatamente á la Corte, para en la Alta Cámara, apoyar los intereses de la capital, con preferencia á cualquiera otra cuestión.»

Ni una palabra, ni alusión, ni indicación sobre nuestro obispado. Todo por y para Tarragona.

Conoce demasiado el marqués de Marianao los procedimientos que han de preceder á la supresión de la Metropolitana de Tarragona para creer que en breve plazo haya de tratarse en la alta Cámara.

Deje tranquilo al marqués, que ha de agradecersele más que jalearle de manera tan ridícula.

Vaquillas en Roquetas

Las hubo el domingo presenciando esta diversión según el *Diario* mucha gente de las poblaciones inmediatas y de la huerta.

¿Pero no habíamos convenido en que era una manifestación de salvajismo?

Farsas

El *Diario* nos dice ayer que en el local para establecer la escuela de niñas de Jesús se han realizado algunas obras de importancia.

Estas patronas á cualquier cosa le llaman chocolate.

Cuatro jornales de albañil, otros tantos de un par de peores, probablemente empleados de consumos, unos cuantos ladrillos y una cuartera yeso. Agítese, y ya tenemos algunas obras de importancia. ¡Cuánta farsa!

El Ebro

¡Siempre lo mismo! ¡Siempre dividiendo á los católicos! Ni siquiera cuando á todos conviene la unión para la defensa del Obispado tiene la prudencia y cordura que las circunstancias exigen.

Ayer nos hace saber que el Ayuntamiento de Villafamés es modelo de administración porque se compone de católicos rancios y á eso les obliga su condición de tales; añadiendo: *todavía hay clases.*

¿Clases de católicos? ¿Rancios y sin enranciar? ¡Y que esto lo diga quien de católico se precia!

En la Aldea

Como diferentes veces nos hemos quejado del ruinoso estado en que se halla el camarín de la iglesia de Nuestra Señora de la Aldea y de hallarse derribada parte de la cerca del cementerio de la propia partida, no obstante haber adquirido la situación conservadora los materiales necesarios para su reparación, nos vemos obligados á reproducir nuestra queja, aunque sin esperanzas de ser atendidos.

Y como hemos observado que apenas *El Ebro* ha pedido se limpiasen el bajador de San Roque, el callejón del Ciego y otras menudencias por el estilo, se le ha complacido, nos dirigimos al órgano integrista para que tome bajo su protección aquellos lugares sagrados y la Virgen se lo pagará.

Fallecimiento

En la madrugada de ayer falleció don José Bes hermano del Abogado don Carlos.

Nos asociamos al dolor que experimenta su apreciable familia y elevamos nuestras preces al Altísimo por el descanso del alma del finado.

Padrón de carruajes

Los dueños de los mismos y los que posean caballerías para su distracción ó recreo, tienen la obligación de presentar ó la Alcaldía antes del 31 del actual, las relaciones duplicadas que se previenen, de lo contrario les pasarán los perjuicios consiguientes.

Representante

Nuestro particular amigo el conocido industrial señor Moreso Fatsini, ha sido nombrado Representante en esta Ciudad, de la importante casa Werhiem de Barcelona, para la venta de sus acreditadas máqui-

PIANOS

de las mejores fábricas. Armoniums, Instrumentos de arco, cuerda, metal y percusión. Se alquila nuevos y usados á precios convencionales. Accesorios y música de toda clase, especialidad para la enseñanza.—Representación exclusiva de las tan acreditadas fábricas de pianos CHASSAIGNE FRES y de cuerdas de seda (única en España) de F. CLARIANA, de Tarrasa. Corresponsal de las mejores fábricas de instrumentos de Francia y Alemania.

Antiguo almacén de música de ANTONIO ICART ALASÁ.—Tarragona, 23 San Agustín, 23.—Tarragona

nas de coser de todos sistemas y las especiales de hacer calcota.

No dudamos que dada la competencia del Sr. Moreso, en este ramo, en augurarle un buen negocio.

Paseos militares

En cumplimiento de lo dispuesto, el batallón de Almansa que guarnece esta plaza, ha empezado sus paseos militares.

Monumento á Cánovas

El eminente escultor Mariano Benlliure comenzará en breve el boceto de monumento que la ciudad de Málaga erigirá á D. Antonio Cánovas del Castillo, y que ha sido encargado á tan genial artista.

Ofrecimiento

El senador Sr. Adell visitó el domingo al señor Arzobispo ofreciéndose á su disposición para trabajar en la conservación de nuestra Metropolitana.

Castañas

Era tal la cantidad de castañas que había ayer en el mercado de Reus, que se cedieron á cuatro pesetas menos por cuartera que en días anteriores.

Redenciones

La Tesorería de Hacienda anuncia que por la Dirección general del Tesoro se le ha remitido por telegrama la orden ampliando el plazo para la redención del servicio militar hasta el día 20 del corriente.

Imperdible

La persona que se le hubiere extraviado un imperdible en el parque, dando las señas se le devolverá en la imprenta de LA VERDAD.

Se vende

La casa número 1, Plaza del Obispo Aznar y Puente de Piedra. Razón: Merced, 17, 2.º

Cocinera

Se necesita una cocinera para un matrimonio sin hijos. Darán razón en esta imprenta.

Para semillas

Habas legítimas de Mahón
Cebada de Perelló
Trigo limpio y bueno del País
Martín Gilabert, Temple 55.
TORTOSA

Oficial peluquero

Se necesita uno, para todo estar, en la peluquería Colón, de D. Francisco Espuny, calle del Angel.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Telegramas

Madrid, 20

La supresión de diócesis

El senador Sr. Gullón preguntará mañana al Gobierno en la Alta Cámara lo que hay de cierto en la supresión de diócesis de que estos días habla extensamente la prensa.

CONGRESO

Sesión del día 20

Preside el marqués de la Vega de Armijo.

En el banco azul, los señores Rodríguez, Montilla, Suárez Inclán, conde de Romanones, Moret y Sagasta.

En los escaños poca concurrencia.

El señor Bustamante pide se hagan algunas aclaraciones al acta de la sesión anterior, relativas á una cuestión que le afecta personalmente.

Luego el ministro de Hacienda, vestido de uniforme, sube á la tribuna y lee el proyecto suprimiendo el *affidavit*.

A propuesta de la presidencia se hace constar el sentimiento de la Cámara por la muerte de los diputados que han fallecido durante el interregno parlamentario.

El señor Romero Robledo anuncia una interpelación encaminada á que el Gobierno actual explique cual es su programa y si es continuación del anterior.

Después de algunas manifestaciones del señor Sagasta, decidese que el señor Romero esplane mañana su interpelación.

El señor Lacierva censura la conducta del gobernador de Murcia y lamenta que el gobierno no haya resuelto todavía la cuestión de la mezcla del aceite con el pimentón, y sobre este punto anuncia una interpelación que el señor Moret no acepta alegando ser preferible que se discuta este problema partiendo de la proposición que se presentó en la legislatura anterior.

El señor Silvela—don Eugenio—interpela al Gobierno acerca el tratado hispano portugués que asegura causa grandes perjuicios á los ganaderos españoles.

Entrase en el orden del día.

Apruébase el acta de Loja y el señor Lacierva vuelve á hablar de la mezcla del pimentón con el aceite.

Impresiones parlamentarias

No hay que decir que hoy es imposible dar un paso por el salón de conferencias del Congreso.

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex-alumno de los Hospitales de Paris.

Ex-ayudante de la Clinica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

CONSULTA DE 11 A 1

Pasaje Franquet, Pral.
TORTOSA

A la hora en que telegrafio grupos de diputados y periodistas están discutiendo los asuntos políticos de actualidad.

Es objeto de preferente atención la interpelación que hoy ha anunciado el señor Romero Robledo, y se espera con interés la sesión de mañana para escuchar al elocuente diputado por Artequera.

El señor Romero hablando en un corro ha dicho que se propone demostrar que el partido liberal no puede continuar gobernando y se halla inhabilitado para seguir considerándose como una agrupación política con fuerza y prestigio.

Ha añadido que guardando todas las consideraciones personales que se deben al señor Sagasta, se propone demostrar que este por sus achaques no puede seguir al frente del gobierno y que por su seriedad no le es tampoco dable delegar interinamente, con una interinidad indefinida, las funciones de su cargo en un ministro.

El señor Sagasta ha sido objeto hoy en el Congreso de la curiosidad general y los ministeriales hacían notar que su jefe no está tan mal de salud como se ha supuesto últimamente.

Propósitos

La minoría conservadora de la Alta Cámara se propone examinar detenidamente el proyecto municipal del señor Moret, en el que encuentra algunos puntos que es preciso reformar para mejorarlos.

La comisión que se nombre para dictaminar acerca dicho propósito, es muy posible que para asesorarse debidamente y conocer la opinión del país abra una información pública antes de formular dictamen.

Por todo ello se considera que por más que el Gobierno no tenga el propósito de acelerar la discusión, esta no tendrá efecto hasta dentro de algunos meses, y como quiera que será muy extensa, dedúcese de aquí la probabilidad de que el mencionado proyecto no salga del Senado.

Profesora de Francés

En la calle Mayor de Santiago, núm. 8, (Remolinos) se ha abierto desde 1.º del actual un colegio de Francés para niñas y señoritas dirigido por la ilustrada y distinguida profesora Mademoiselle

Caroline Giel

Ex-alumna

de uno de los principales Centros de enseñanza de

PARÍS

En este colegio encontrarán las alumnas una enseñanza sólida de francés, tanto en la parte teórica como práctica.

Dicha profesora, á petición de las familias que lo deseen, se trasladará á domicilio.

Para más informes y condiciones dirigirse á dicha calle, número 8, todos los días, desde las nueve de la mañana hasta las siete de la tarde.

P. CAVALLÉ

MÉDICO HOMEÓPATA

Ex-practicante por oposición

de Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Ofrece á usted su nuevo Consultorio Homeopático, Rosa, 13, entresuelo, primera, Tortosa.

Comadrona

La inteligente profesora en partos, doña María Adela Vidal, se ha trasladado á la calle de San Antonio 1, y Vall 2, lo cual tiene el honor de participarlo á su numerosa clientela y al público en general.

CRONOMETRO "LIP"

Reloj de precisión.

Fuera concurso

Exposición de Paris de 1900

Venta exclusiva en esta

Relojería Climent, Rosa, 3.—Tortosa

José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA,

AYUDANTE DE LA POLICLINICA

DEL DOCTOR ROYO

Consulta gratis de 10 á 12

Mayor, 8, Principal, (Jesús)

CLASES NOCTURNAS

PROFESOR

D. Manuel Moniagut Pallarés

Mercaderes (vulgo Carmen) 3. 2.º

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

ACADEMIA MERCANTIL, ANGEL, 7, ENTRESUELO

Clases generales de Aritmética, Gramática, Ortografía, Reforma de letra, Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Prácticas de comercio, Correspondencia, Francés, Inglés, Italiano y Alemán.

Clases de repaso de todas las asignaturas del bachillerato.—Preparación rápida para el ingreso en la Escuela Superior de Comercio é Instituto.—Preparación para carreras especiales: Correos, Telégrafos, Estadística, Aduanas, Banco de España, Arrendataria de Tabacos, etc.—Calle del Angel, n.º 7, entresuelo.

SUCURSAL
EN
REUS
MONTEROLS, 40

SUCURSAL
EN
TARRAGONA MÁQUINAS **SINGER** PARACOSER

RAMBLA DE SAN JUAN, 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico.

Sucursal en Tortosa: **CALLE DEL ANGEL, 14.**

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBÉRICA
DE

Manuel Ballester
RECADERO

JAIMÉ BELLAUBÍ
BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7
TORTOSA

entre Valencia, Castellón, Tortosa, Tarragona y Barcelona

Ofrece sus servicios al público de Tortosa en general, admitiendo toda clase de encargos para dichas capitales, sirviéndolos con prontitud.

Las salidas de Tortosa para la parte de Valencia, serán los martes, jueves y sábados, días en que se recogerán los encargos. Para Tarragona y Barcelona, los lunes, miércoles y viernes.

Encargados de recoger y repartir los encargos

En Tortosa, Pedro Masía Barberá, calle de la Zuda, núm. 1 (casa el Dengue).—En Valencia, calle del Lobo, núm. 5.—En Castellón, calle de Alfoza, núm. 1.—En Tarragona, calle de Apodaca, núm. 1, y Bajada de la Misericordia junto a la relojería Rigau.—Y en Barcelona, Filateras, 5 (junto a la plaza del Angel).

NOTA.—Los encargos de salida se pagan anticipados.

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.

AVI O IMPORTANTE
GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures. Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9.

Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas y abrigos de todas clases para niño.

Gran variedad de trajes para caballero desde, 20 pesetas.

Completo surtido de gabanes, capas, rusos, panas y demás artículos á precios reducidos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho!

Los encargos se sirven con rapidez.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

ARTURO MORERA GUIJARRO

ANGEL 16 Y 18. — TORTOSA

- Tarjetas de visita
- Circulares
- Obras de texto
- Folletos
- Periódicos
- Revistas
- Ilustraciones
- Catálogos
- Notas de precios
- Sobres cartas
- Memorandums
- Talonarios
- Facturas
- Papel cartas
- Pagarés
- Letras
- Cheques
- Acciones
- Tarjetas de primera Misa
- de Natalicio

Talleres Tipográficos: Ancha, 20 y 22. — TORTOSA